

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10. Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO, 4.463 :: Fuentes, 4. :: APARTADO, 637 ::

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 3 pesetas línea.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

HOMBRES NUEVOS Y VICIOS VIEJOS

MAURA NO ESTA EN EL PODER; PERO ¿Y SU POLÍTICA?

En el nuevo Gobierno están representados todos los abominables procedimientos de 1909.—Ugarte, Sánchez Guerra, Vadillo y Echagüe, personifican la delación, la reacción y la violencia.

GRAN MITIN EN LUX-EDEN.—GRAVES DESÓRDENES EN BARCELONA

Ya nos encontramos en condiciones de formular juicio sobre el Ministerio Dato.

Contra lo que en un principio se creyó, Dato no cuenta con el beneplácito de Maura; al contrario, éste, según testimonio de su hijo mayor, desautoriza a los nuevos ministros y los excomulga.

La grey mauritana y ciervuna proclama su odio a los «rebeldes» y anuncia la pronta ruptura de hostilidades contra Dato, sus ministros y los amigos que los apoyan.

A pesar de estas simpáticas notas—extraordinariamente simpáticas—el Gobierno nos produce una impresión muy desfavorable.

Tiene en primer término el nuevo Gabinete un vicio de origen que predispose a juzgarle mal. No ha nacido al calor de un movimiento de opinión; lo ha creado un acto arbitrario del Poder moderador. El Ministerio Dato es, por lo tanto, producto de una crisis que se ha resuelto anticonstitucionalmente, de una crisis fernandina.

El Poder moderador ha entregado el Gobierno a Dato contrariando la voluntad nacional.

Esta, ya que no pueda darse la satisfacción de barrer el régimen de podredumbre en que estamos viviendo, quería que la crisis se resolviera con la continuación de los liberales en el Gobierno.

No se ha querido respetar la voluntad del país.

Se ha dejado la solución de la crisis al capricho.

Porque el capricho y sólo el capricho ha sido el que ha creado el Gobierno de Dato. Lo mismo que a Dato, pudo haberse dado el Poder a Sánchez de Toca, a Urzúa. Sin duda la persona de Dato es más grata en las alturas que las de los otros.

Naturalmente, tal forma de solucionar las crisis no puede en modo alguno satisfacer a ningún demócrata.

Sin embargo, los primeros actos del nuevo Gobierno han venido a neutralizar esa sombra de simpatía que dejaban apuntada. ¿No tenía otros hombres, dentro del campo conservador, a quienes encargar de las carteras, con los que hubiera podido evitar el violento choque con la opinión que significa la designación de algunos cuyo solo nombre levanta una tempestad de rencores?...

¿Es que Dato lleva en efecto el pensamiento maurista al Gobierno, aunque prescinda de la persona y aunque aparezca como en hostilidad con ella? En primer término, Ugarte, el acusador de Ferrer, el que acumuló contra aquel mártir de las ideas progresivas todos los ataques rateros y feroces del odio negro de las hienas del clericalismo. Ugarte, nombre que en la ejecución del delincuente honrado va unido con el mismo vínculo sangriento a los de Cierva y Maura...

Además Vadillo, tan confundido con las derechas extremas, tan de lleno en ellas que su sola presencia en el Gabinete da la sensación de que la influencia clerical, del clericalismo más acendrado y más odioso, está en la plenitud de su auge y entrará en una época de descarado imperio sobre las conciencias.

A mayor abundamiento Echagüe, que tan imborrable recuerdo de atropello al derecho de los ciudadanos, de irritante soberbia, de insufrible despotismo, de bárbara arbitrariedad, dejó en la época de su mando en Valencia.

Por último, para no hacer aquí recordaciones e impresiones que hemos dejado para otro lugar de este número, Sánchez Guerra, que lleva su nombre unido a uno de los más asquerosos gatopercos caquiles de estos tiempos—el del «Ratón Pelao»—y que fué ministro también en la última vergonzosa situación conservadora.

¿Qué significa esto? ¿Se puede empezar a dar alas a la sospecha de que, en realidad, es el Ministerio Dato un puente que prepara el acceso de Maura para la primera oportunidad?

¿Van a continuar los procedimientos viejos con hombres nuevos?...

De todas formas, la opinión está en ese estado de incertidumbre burbuja, propio de las situaciones ambiguas.

No obstante, pone en esta incertidumbre otra impresión leve, la aureola—para nosotros falsa, evidentemente—de sociólogo sereno y amigo de las clases obreras con que han rodeado al Sr. Dato sus amigos.

Y esto nos hace terminar estas notas con una insinuación en la que no podemos esperar, porque no hay en nosotros fe en esos hombres que jamás nos han dado fundamentos serios para tenerla. La insinuación es ésta: empieza su etapa el nuevo Gobierno frente a un importantísimo conflicto obrero, el de Ricónto... ¡Demuestre en él que, en efecto, le animan intenciones justicieras para el proletariado!... ¿A que no lo hace?...

La situación, pues, es de incertidumbre. Hay ante los ojos aun una situación envuelta en nieblas en que abundan más los tonos sombríos que los tonos claros... Esperemos a que los días siguientes, sin tardar mucho, nos digan lo que tras esas nieblas hay y determinen nuestra actitud, que, de todos modos, tiene que ser de franca y decidida hostilidad, arma al brazo.

¿Quién es Ugarte? El delator de Ferrer y el que más contribuyó a los fusilamientos de Barcelona. Ugarte no debe ser ministro.

LETRA MENUDA

Sensible pérdida

Se ruega a los que barren, a los traperos, a los de la limpieza y a los poceros, que al vigilar los unos la alcantarilla y al trabajar los otros hoy en la villa, desempeñen con celo su cometido.

por si parece Maura, que se ha perdido. A su casa dos noches lleva faltando, y aunque dicen algunos que está en Guisando yo no me trago el «quiso».

Lo más probable es que, terciado al busto su impermeable, y livido y con serias complicaciones al oír los silbidos e imprecaciones, por todas esas calles como corren las liebres y se perdiera.

Por eso es conveniente que no se ofusque ni se equivoque nadie; que se le busque muy minuciosamente por los rincones, sin temor a las ratas ni a los ratones, y que los empleados de esos servicios requisen y examinen los desperdicios.

¡Vengan, pues, los que barren y los poceros, y vengan las traperas y los traperos!

Figarito.

¿Quién es Sánchez Guerra? El del «Ratón Pelao» y el que, siendo gobernador de Madrid, ocasionó la muerte del «Hospital».

Sánchez Guerra no debe ser ministro.

La Conjunción

Ayer tarde se reunió el Comité ejecutivo de la Conjunción republicano-socialista, el cual, después de examinar la situación política creada por la solución dada a la última crisis ministerial, acordó hacer públicas las siguientes manifestaciones:

1.ª Declarar que la incapacidad para gobernar, demostrada por el partido liberal que hasta hoy ocupó el Poder, imponía claramente la necesidad de sustituirlo; mes siendo evidente que él mismo no había realizado, ni siquiera ha acometido las empresas de renovación democráticas que se hicieron apocor como desoes de la corona, atenta a lo del país, entiende que el llamamiento al Gobierno del partido conservador cuando una sincera consulta al electorado podía crear el instrumento ade-

cuado para realizar dicha aspiración, revela que ella sólo existe en el país y evidencia el profundo error de quienes llegaron a creer que la corona la compartía.

2.ª Estimar como una aparente satisfacción a la opinión republicana y socialista el apartamiento del Poder del jefe del partido conservador, vista su negativa a rectificar la fucesta política de 1909; pero teniendo en cuenta la composición del Gobierno que a nombre de dicho partido acaba de constituirse, formado por hombres que una y cien veces se proclamaron solidarios de la obra de aquél, que fueron en realidad sus colaboradores incondicionales, considerar que representa igualmente una amenaza para las libertades públicas y que merece la más ruda oposición de parte de los republicanos y socialistas.

3.ª Proclamar, en consecuencia, que la Conjunción republicano-socialista luchará desde luego contra el nuevo Gobierno, preparándose para responder dignamente a los atropellos que son de temer de aquella no desmentida significación del mismo.

4.ª Recomendar a los conjuncionistas de toda España que realicen aquellos actos que mejor respondan a su organización y a sus fuerzas en cada localidad, para hacer desde ahora patentes aquellos propósitos.

Los ministros conservadores

Hojas de servicios

Seguindo la costumbre de toda la Prensa en estas ocasiones, El SOCIALISTA va a hacer también una presentación de los nuevos ministros que componen el Gabinete conservador; pero no podemos, ni debemos hacerlos los honores en la forma que ellos quisieran, y nos permitiremos prescindamos de los dictados de un concepto de la burguesía, que no es más que una manifestación de la farsa, para decir la verdad sencillamente.

Hombres funestos todos, enemigos de la libertad, odiosos de la democracia, hostiles a la clase trabajadora, continuarán en esta etapa su historia abominable. Pero no estará de más, aunque los conocemos ya bien, refrescar la memoria del pueblo con algunos datos de los muchos que ennegrecen las hojas de servicios de los nuevos ocupantes del Poder. Empezare el desfile:

El marqués del Vadillo.

El nuevo ministro de Gracia y Justicia tiene en su historia política un bando de su época de gobernador de Madrid, publicado el 1.º de agosto de 1909, víspera del día en que la huelga general iba a ser declarada. Como sería el bando, que se prohibió la publicación de él en la Prensa; pero el tiempo no tiene límites y alguien conservó un ejemplar del bando y lo publicó cuando el melifluido gobernador tuvo que salir a paso de carga con su tutor Cierva.

Hoy queremos reproducir algunos párrafos de aquel bando para que el pueblo trabajador vaya haciéndose el ánimo a la justicia que desde el Ministerio administrará el devoto marqués. Véase:

«Deseo que los vecinos de Madrid queden bien advertidos de que en circunstancias como las actuales las autoridades han de velar por la tranquilidad pública, no pueden vacilar un instante, y espero que, haciéndose cargo de que estoy obligado a proceder con energía excepcional, me secundarán, absteniéndose de realizar actos que en el orden legal son punibles y ante la conciencia nacional verdaderos crímenes contra la Patria, e imponiéndose también, como buenos ciudadanos, a todos aquellos que en esta villa y corte de Madrid pretenden hacer un ensayo de procedimientos anárquicos hondamente perturbadores del orden social.»

De modo que un catedrático de Derecho y ahora ministro de Gracia y Justicia, estima que la huelga general es punible en el orden legal. Véanse las disposiciones que en el mismo bando dicitaba este peligroso personaje:

«Serán detenidos inmediatamente quienes hagan públicas propagandas de la huelga general, ejerzan coacción sobre los obreros que quieran trabajar o abandonen aquellos trabajos que, según las leyes vigentes, exigen precauciones y plazos de notificación que no se hayan cumplido.»

Y al que se rebulle, balazo y tinte tiesto, como pu de verse.

«Queda prohibido formar grupos en la vía pública, y se advierte que los agentes de la autoridad y fuerzas que los auxilian tienen órdenes terminantes, si son descubiertos al requerir para que los grupos se disuelvan, de hacer inmediatamente uso de las armas.»

Al comercio le hacía objeto de especial atención en este otro párrafo:

«Los establecimientos que, sin obedecer a fuerza mayor, cerraren sus puertas para sumarse a la protesta licita que se intenta serán anotados, y los agentes de la autoridad darán cuenta para adoptar

contra los dueños de dichos establecimientos las medidas procedentes.»

Disociados trabajadores madrileños fueron encarcelados sin que se les diera la menor explicación como medida preventiva, lo que equivale a decir que pasándose la ley por debajo de las barbas gubernativas.

D. Javier Ugarte.

La delación, la acusación, más o menos veridicas, contra Francisco Ferrer, debía ser justamente recompensada, y, al efecto, el sociológico jefe del Gobierno elige para el Ministerio de Fomento a D. Javier Ugarte.

Con motivo de una entrevista celebrada con él por varios periodistas, entre ellos el de La Epoca, dijo en 1909 este perlonico: «... Dijo el Sr. Ugarte que uno de los iniciadores y directores de grupos fué Ferrer, quien en los días del movimiento estuvo en Barcelona y luego en Mongat, pueblo donde tiene una finca, y desde este último punto irradió el movimiento, desapareciendo poco después.»

Refiriéndose a las mismas declaraciones, El Universo escribía: «Personas tan autorizadas como el señor Ugarte, que acaba de venir de Barcelona... no ha temido afirmar que el alma de los abominables sucesos allí cometidos es el tristemente célebre Ferrer.»

El ilustrado Simarro, en su libro El proceso Ferrer y la opinión europea, obsequia al actual ministro de Fomento con estas dulces palabras:

«... Nadie imaginó, nadie sospechó, nadie pudo suponer que el fiscal del Tribunal Supremo inculpara sin pruebas y afirmase sin fundamento. «Se había visto en el affaire Dreyfus, que tanta analogía muestra con el proceso de Ferrer, un coronel de la policía militar falsificando documentos para engañar al Consejo de guerra...; pero era de todo punto increíble que un auditor general de guerra y fiscal del Supremo Tribunal de Justicia de la Nación, enviado por el Gobierno de S. M. a investigar las causas de la rebelión de Barcelona, sin tener en su mano pruebas fehacientes y terminantes, claras como la luz del medio día, declarase en público... que el factor principal del movimiento, ó uno de los iniciadores y director de grupos, fué Ferrer.»

«¿Qué honra para el nuevo Ministerio! ¿Contra un señor que ayudó al fusilamiento de Ferrer acusándole de cosas que no había visto, de las que no tenía pruebas y que a última hora no se atrevió a sostener! Un señor muy católico que falta con la mayor naturalidad al octavo mandamiento, que, según los autores de la doctrina cristiana, ordena NO LEVANTAR FALSOS TESTIMONIOS NI MENTIR. No es extraño: católicos son Maura y Cierva, sus señores, y sobre su conciencia (como se ve, somos optimistas suponiendo que la tienen) pesan Baró, Clemente García, Ferrer, Royos y Malet.»

¿Quién es Vadillo?

El autor del bando de 1909, autor de más de 200 prisiones arbitrarias y reaccionario de los de la peor cepa. Vadillo no debe ser ministro.

NUESTRA INFORMACION

Crisis resuelta

Trabajos preliminares.

Rodríguez San Pedro no aceptó una cartera.—Ferrándiz y Besada se excusaron.

En toda la mañana de ayer se estuvo diciendo, incluso por conservadores, que Dato declinaría ante D. Alfonso la aceptación del Gobierno.

Reforzaban estos comentarios el hecho de que no hubiera podido conferenciar con Maura y las declaraciones que algunos periodistas publicaron de prohombres conservadores, en las que se manifiesta clara y rotundamente esta tendencia.

Esto aumentó la expectación, que llegó a su grado máximo cuando se supo que Dato, a cuyo domicilio acudieron muchos reporters, no estaba en su casa.

Efectivamente, a las diez y media de la mañana, acompañado del conde de Sepúlveda, salió a hacer varias visitas. Entre los visitados por el jefe del Gobierno figuran Rodríguez Sampedro y Sánchez Guerra. Este último se dijo que rectificaba su decisión de formar parte del Gobierno; pero se confiesa en que al fin aceptará la cartera que Dato le ofreció.

Como verá el lector se confirmó esta creencia. En cambio Rodríguez San Pedro se negó

en redondo a aceptar la cartera que le ofrecía Dato; por entender que el Gobierno éste no podrá representar al partido conservador.

Ferrándiz, a quien le ofreció el jefe del Gabinete el Ministerio de Marina, se excusó por motivos de salud; pero le ofreció su apoyo.

Igualmente Besada apoyará al Gobierno, y seguramente será presidente del Congreso... si se llegan a reunir las Cortes.

Dato en Palacio.

A las doce menos diez minutos llegó a Palacio el Sr. Dato. Interrogado por los periodistas, manifestó que nada podía decir hasta que conferenciase con D. Alfonso.

Confirmó que no había comunicado con Maura.

Hasta la una de la tarde permaneció con D. Alfonso.

Al salir del ascensor con apariencia de hombre satisfecho, se expresó así ante los reporters: «He dicho a D. Alfonso que en vista de la ausencia del Sr. Dato, y consultada la opinión de los prohombres de más relieve en el partido conservador, ellos, como yo, han considerado un deber aceptar el Poder en estas circunstancias, y que este deber no puede eludirse en vista de no ser posible solución alguna de carácter liberal.»

Repetió que, sintiendo la gravedad de las circunstancias que a ello me obligan, he aceptado el honroso encargo. Trabajaré cerca de quienes hayan de formar Gobierno, y cuando alcance la lista daré cuenta a D. Alfonso.

Oreo que vendremos a jurar esta misma tarde, aunque no sé la hora, porque esa ha de fijarla D. Alfonso cuando le dé cuenta de mis trabajos por teléfono, pues a ello he sido autorizado.»

Dato contra Maura.

Las palabras dichas por Dato a su salida de Palacio han merecido grandes comentarios entre la gente política. Unánimemente se reconocía que significaban un palmetazo a Maura. Este, por boca de Dato, manifestó al rey que consideraba no podía encargarse en las presentes circunstancias el partido conservador del Poder.

Por el contrario, Dato dijo hoy que ante la imposibilidad de formar un Gobierno liberal, «el conservador no podía dejar de tomar el Poder». Es decir todo lo contrario.

Weyler y Vadillo.

Momentos después de subir Dato a las habitaciones de D. Alfonso llegó el general Weyler.

Los periodistas, al ver a dicho general en Palacio en tales momentos, pensaron como posible la vuelta de D. Alfonso hacia una solución liberal.

El general se encargó de disipar estas dudas, diciendo que sólo iba a cumplimentar a D. Alfonso, según es su costumbre cuando viene a Madrid.

«¿Qué hay de Barcelona—le preguntaron?—Hasta ahora completa tranquilidad. Los catalanes son conmigo buenos chicos. Añadió que pasado mañana se propone marchar a Barcelona.»

Momentos antes de la una llegó a Palacio el marqués de Vadillo.

Se mostró ignorante de lo que sucedía, y dijo que iba a comer con su hermano el conde de Aybar.

Precauciones.

En los alrededores de Palacio se habían extremado ayer las precauciones. Los palacetes estuvieron más impertinentes que de costumbre. A un periodista, que por pertenecer a la Redacción de un periódico de reciente aparición carece de carnet, le obligó el jefe de la ronda de D. Alfonso a retirarse de la puerta del Príncipe, teniendo necesidad de presentarse a Méndez Alarcón para que le diera una autorización, como en efecto lo hizo.

En cambio, dicho inspector Macherro no supo impedir el que se acercara al coche de doña Victoria el abogado Batanero, defensor de Sánchez.

Y conste que no oscuramos a este letudro, cuya conducta, al trabajar por el ingreso de su defendido, nos parece loable. En la calle de la Lealtad patrullaban algunas parejas de Seguridad y en el portal de la casa del nefasto político se encontraban varios agentes de policía, todos los que componen la ronda que tenía para su seguridad personal.

¡A ese, a ese!

Más sobre la «nota».—El Delfín en Madrid.—Lo que se propone Maura.—De «La Epoca».

Ratificando nuestros informes sobre la

¿Quién es Echagüe? El que en 1911 actuó de vierey en Valencia, por lo que se le recompensa ahora con una cartera.

Echagüe no debe ser ministro.

nota dejada a D. Alfonso por Maura, dice El Imparcial de hoy:

«La respuesta, en sustancia, del Sr. Maura es la siguiente:

Que él sólo se encargaría del Poder con el mismo Gobierno y los procedimientos del último que presidió, restituyendo las cosas al ser y estado de 1909.

Que los cuatro años de actuación liberal han sido pura farándula y habría que borrarlos hasta el último vestigio.

Que en España no hay opinión; hay sólo una suma de tradiciones y de intereses respetables que representa la derecha.

Que la izquierda monárquica es un conglomerado de complacientes y concupiscencias: republicanos benévolos con esos procedimientos y periodistas subvencionados.

Que procedía destrozarse todo eso con asistencia personal y permanente del Poder real.

Que insistía en crear un partido liberal idóneo, no considerando tales a ninguna de las actuales ramas.

Que nada de esto servía para formar Gobierno.

Que episodios como la huelga de Barcelona serán memorables en la Historia.

Que no negaba existen dentro del partido conservador hombres capaces de imitar esos procedimientos liberales, puede que con mayor eficacia.

Y que se debía apelar a ellos, aunque nada tendría que ver con ellos ni los quería.

El Sr. Maura, que ha escrito su respuesta, por cierto con igual corrección que su carta de enero último, ha querido ufanarse de ella ante los que la juzgaran inverosímil y ayer tarde envió el texto a La Epoca.

Uno de los párrafos de la nota dice así: «En el partido conservador puede ser que haya algunas personas eminentes que se presten a sustituir a este Gobierno; pero ello implicaría la división del partido conservador, y esta responsabilidad yo no la acepto.»

Gabrielito Maura estuvo ayer en Madrid. Trajo la noticia de que su papá, el culpable de la muerte de Ferrer y de sus desgraciados compañeros de martirio, está en Guisando, en una finca que posee el señor Gómez Villarino.

Dentro de unos días regresará, y se propone realizar un viaje de propaganda por provincias.

Suponemos que comenzará por Barcelona, y que su primera visita será a las tumbas de sus víctimas.

La Epoca publicó anoche el siguiente suelto:

«Un íntimo amigo del Sr. Maura explica como sigue el viaje del jefe del partido conservador:

«Nada tiene de extraño que, después de haber entregado el Sr. Maura a D. Alfonso la nota en que explicaba los motivos por los que no podía aceptar el Poder, quisiera ausentarse de Madrid para evitar a sus amigos la molestia de oírse sobre su ánimo una influencia que él estaba dispuesto a rechazar. Su propósito de no aceptar el Poder en estas circunstancias era firme.»

«Cuando se resolviera de un modo u otro la crisis política, el Sr. Maura regresará a Madrid.»

«Respecto a la nota que tuvo el honor de poner D. Antonio en manos de D. Alfonso no se hará pública hasta que D. Alfonso lo autorice.»

Suspensión de Cortes.

En el Congreso.

A las tres de la tarde de ayer sonaron los timbres convocando a sesión.

Un escaso número de diputados invadieron el hemicycleto del salón y rodea la mesa presidencial.

Abrierta la sesión por el Sr. Villanueva y aprobada el acta de la anterior, se dió lectura por un secretario de la comunicación del presidente del Consejo dando cuenta a la Cámara de hallarse en crisis el Gobierno.

Seguidamente se acordó suspender las sesiones de Cortes y los diputados abandonaron al salón en silencio, defraudando a ciertos anuncios que se habían hecho de que la suspensión se acordaría entre clamorosas vivas al partido liberal y otras manifestaciones de índole diversa.

En el Senado.

A la misma hora que en el Congreso se celebró sesión en la Alta Cámara, dándose cuenta de la comunicación de haber dimitido el Gobierno.

Y se acordó la suspensión de sesiones. Un chanchullo en la Alta Cámara. Antes de acordarse la suspensión de Cortes en el Senado juraron el cargo tres senadores, entre ellos un hermano del señor Alba, quien por lo visto ha cogido la coacción por los cabellos.

El nuevo Gobierno

A las seis menos minutos de la tarde llegaron a Palacio los nuevos ministros, a ex-

El mitin de anoche

El Partido Socialista ante la vuelta de los conservadores.—Maura como nombre y Maura como partido.

copción del de Marina, por hallarse en Cartagena, de cuyo Apóstolado es comandante, y el saliente de Gracia y Justicia, que tomaría juramento al entrante.

El nuevo Gobierno quedó constituido así: Presidencia, Dato. Estado, marqués de Lema. Gracia y Justicia, marqués de Vadillo. Gobernación, Sánchez Guerra. Hacienda, Bugalla. Guerra, conde de Serrano. Marina, D. Augusto Miranda. Fomento, Ugarte. Instrucción pública, Bergamín.

En la lista del nuevo Ministerio, cuando subieron á las habitaciones regias los nuevos consejeros, figura á Ugarte como ministro de Gracia y Justicia, y Vadillo, de Fomento.

En Palacio se realizó un cambio de orden. Hasta allí debió llegar la impresión que la presencia del instrumento técnico de la muerte de Ferrer causó en Madrid al expandirse.

Terminada la ceremonia de la jura se reunieron los ministros en una de las habitaciones de Palacio, acordando expresar su agradecimiento al monarca.

Después de tratada tan grave y urgente cuestión, extendieron los decretos nombrando á los ministros.

En la Presidencia. A las ocho de la noche tomó posesión de su cargo Dato. Conferenció éste durante media hora con Romanones, enterándole de las cuestiones de Gobierno pendientes.

Después de haberse condecorado con la cruz de San Fernando, á las que dijo que en su discurso ante D. Alfonso se había ocupado principalmente de darle las gracias.

En Gobernación. Con asistencia del alto personal dió posesión de su cargo á Sánchez Guerra el ministro saliente, Sr. Alba.

Pronunció éste palabras de elogio para el hombre que nos recuerda la muerte del Hospicio, contestando Sánchez Guerra en términos parecidos y diciendo, entre otras cosas, lo siguiente:

«Los momentos actuales son los más difíciles de la política española. Muy joven intervino en ella; pero yo declaro que no recuerdo ocasión por tantos motivos semejante.

Lejos de amilanzarme esto, conforta mi ánimo y me encoraja, porque estoy muy acostumbrado á la lucha.

«Cumplir mi deber sin agraviar á nadie; pero con los deberes y defendiendo las ideas que agito me han traído.

Somos hombres monárquicos conservadores, y reconociendo á nuestros deberes, acudimos á los cargos por voluntad del rey, que á fin y al cabo encarna la más legítima representación de la opinión pública.

Con esta significación viene al Poder este Gobierno, formado por hombres conservadores, y ninguno jamás desertará de su puesto.

Luque y Echagüe. El ex virrey valenciano, general Echagüe, se personó en el Ministerio de la Guerra.

En éste se encontraba el general Luque. Ambos generales celebraron una conferencia que ha durado hasta después de las nueve.

El general Luque informó á su sucesor de todo lo referente á las cuestiones de Marruecos, de la marcha que llevan y de las últimas noticias recibidas.

De la política pintoresca. Hablando con Romanones. Anoche, antes de dar posesión á su sucesor, habló con los periodistas el conde de Romanones.

Una frase. Se atribuyó á un significado maurista ésta: «Desde el momento en que el Sr. Dato median—se ha encargado de formarlo, hemos resuelto ponerlo en vigor, y puesto está. Habla de tener el decreto de disolución de las Cortes, que aun ha de verse eso, y haber hecho las elecciones y no contar el señor Maura en el Parlamento mas que con media docena de amigos, y ello bastaría para hacer imposible la vida del Gobierno del Sr. Dato.

Los ex ministros mauristas. Se asegura que ayer mañana se reunieron algunos ex ministros mauristas, cambiando impresiones.

Anoche, en Gobernación. La fuerza de la oscuridad.—En Barcelona.—Ferreñá.—No se suspenderán las elecciones.—Los gobernadores.

Esta madrugada recibió por primera vez á los periodistas Sánchez Guerra. Ríñese á los periodistas en Lux Eden dijo que había terminado con orden, añadiendo:

«Han dicho muchas cosas malas de nosotros, que aunque nos molestan, no nos llaman la atención por estar acostumbrados á ellas.

También en Barcelona ha ocurrido algo; pero ya ha terminado todo y había empezado antes de encargarnos nosotros.

Después de haberse condecorado con la cruz de San Fernando, á las que dijo que en su discurso ante D. Alfonso se había ocupado principalmente de darle las gracias.

En Gobernación. Con asistencia del alto personal dió posesión de su cargo á Sánchez Guerra el ministro saliente, Sr. Alba.

Pronunció éste palabras de elogio para el hombre que nos recuerda la muerte del Hospicio, contestando Sánchez Guerra en términos parecidos y diciendo, entre otras cosas, lo siguiente:

«Los momentos actuales son los más difíciles de la política española. Muy joven intervino en ella; pero yo declaro que no recuerdo ocasión por tantos motivos semejante.

Lejos de amilanzarme esto, conforta mi ánimo y me encoraja, porque estoy muy acostumbrado á la lucha.

«Cumplir mi deber sin agraviar á nadie; pero con los deberes y defendiendo las ideas que agito me han traído.

Somos hombres monárquicos conservadores, y reconociendo á nuestros deberes, acudimos á los cargos por voluntad del rey, que á fin y al cabo encarna la más legítima representación de la opinión pública.

Con esta significación viene al Poder este Gobierno, formado por hombres conservadores, y ninguno jamás desertará de su puesto.

Luque y Echagüe. El ex virrey valenciano, general Echagüe, se personó en el Ministerio de la Guerra.

En éste se encontraba el general Luque. Ambos generales celebraron una conferencia que ha durado hasta después de las nueve.

El general Luque informó á su sucesor de todo lo referente á las cuestiones de Marruecos, de la marcha que llevan y de las últimas noticias recibidas.

De la política pintoresca. Hablando con Romanones. Anoche, antes de dar posesión á su sucesor, habló con los periodistas el conde de Romanones.

En Gobernación. Con asistencia del alto personal dió posesión de su cargo á Sánchez Guerra el ministro saliente, Sr. Alba.

largo de tiempo exagerado, para abrirlos sin otro fin que el de plantear la crisis... Y los ministros que han trabajado para presentar á las Cortes una larga serie de proyectos que han de quedar en el archivo... ¡Lástima de tiempo!

«Nada puedo decir; si yo fuese el que hubiera de resolver en tan grave asunto interior un Gabinete de concentración liberal, puse, á mi juicio, deben éstos apurar el período legal de las Cortes... Si los liberales se negaran, aunque, como digo, agotaría cuantos recursos me sugiriese mi autoridad para reconciliarlos...»

«Conservadores?—lo interrumpimos.—Claro; un Gabinete Dato, aunque ignore si Maura y otros elementos del partido se avendrían á esto sin protestas.

«Pero, ¿os que usted supone que si el Sr. Maura viniera habría algún conflicto?...—Lo ignora; pero como las amenazas de sus enemigos han formado un ambiente de hostilidad hacia su persona, no deja de envolver, á mi juicio, algún peligro.

«El momento es crítico y las circunstancias de mucha gravedad; yo no recuerdo otra crisis como ésta, debido quizá al veto contra Maura, aunque, si he de ser sincero, creo que ese veto se lo ha puesto él mismo en sus últimos discursos.

«El otro, el que le habían puesto determinados elementos, al cabo de cuatro años, casi se había olvidado.

«¿Cree usted que Maura se negará á tomar el Poder?...—Si él de los conservadores ha dicho que no lo tomaría de manos del conde de Romanones; pero, en realidad, si lo recoge, lo recogerá del suelo, pues en el suelo está.»

«Cierro niega á Dato. Reproducidos las manifestaciones del despreciable y execrable Clavero por representar, sin duda, el parecer de su amo y maestro. Son éstas:

«Yo no quiero tener opinión acerca de lo que pasa porque no me interesa. Yo soy maurista, como me llama por ahí la gente, y con el Sr. Maura habría llegado hasta admitir una cartera, que es para mí un sacrificio en los momentos actuales. Con los demás, cualquiera que sea el encargado de formar Gobierno, yo no aceptaría ninguna responsabilidad.

«La actitud del Sr. Dato? Repasen ustedes mi conducta de siempre. Yo oro que no siendo con el Sr. Maura en la Presidencia, los conservadores no debíamos admitir el Poder; pero... Clavero que hay de todo en todas partes; indudable.

«Lo que hará el Sr. Maura? ¡Ah, yo eso no lo sé! No he podido verle todavía pero que anoche se marchó al campo, y no sé cómo piensa. Pero indudablemente, su opinión será parecida á la mía.»

«Ibreros de Riotinto! Os recomendamos no alteréis el orden por ningún pretexto, pues nuestro enemigo podría aprovechar nuestra indignación para destruirnos.—La Comisión de huelga.

Justicia conservadora. Aun no sea, y ya pringa. Ayer, el abogado defensor del capitán Sánchez, fué á las puertas de Palacio llevado por un impulso nobilísimo.

«Iba á salvar una vida... y se le detuvo por la policía.

«El pedir que no se mate á un hombre, es un delito!...»

«¿No es la justicia conservadora, que aun no está en el candelero y ya empieza á manifestar sus efectos funestos!

«Vase el contraste: Por las reglas escalinatas había subido el día antes Maura, el ensangrentado de las calles de Barcelona, y no se lanzaron sobre él los encargados de perseguir y encarcelar á los malhechores.

«Al contrario: le saludaron y se le propuso que gobernara otra vez.

«Por las reglas escalinatas subió también Ugarte, el que pidió y obtuvo la muerte de un hombre honrado, y no le prendió la policía destinada á castigar el crimen.

que las arbitrariedades se llaman sólo Maura, y sólo lo son cuando llevan ese nombre.

«Añade que Maura, aunque lejido al parecer, pesa sobre el Gobierno actual. Hoy desautoriza á este Gobierno; pero le ayuda.

«En un inicio admirable recuerda que el Poder moderador ha quitado el Poder á los liberales por estar divididos y se lo ha dado á los conservadores, dividiéndolos.

«Afirma que Maura sigue siendo un peligro para el país.

«Frente á un hombre que en la vida política pone todas sus fuerzas, hay que oponer otra tremenda para rechazarlas.

«Exalta á una acción en las próximas elecciones para que no se diga ante una derrota que no habia razón para combatirlas. La democratización del régimen sólo es posible por la fuerza del pueblo, reclamando el cumplimiento del pacto constitucional.

«Recuerda que se encuentran en el actual Gabinete los Sres. Ugarte y Echagüe, poniéndose con esas figuras el Poder público frente á las aspiraciones populares. Recuerda la intervención de uno en el proceso de Ferrer y del otro en los sucesos de Cullera.

«Se concede la palabra al compañero Largo Caballero.

«Una voz grita: ¡Abajo el partido conservador!

«El grito es seguido y aplaudido por la numerosa concurrencia que llena el local.

«El orador dice que en un país como éste, el país de los viceversos, no es de extrañar la vuelta de los conservadores.

«Señala el caso de la Prensa, empeñada en no ver más solución que la vuelta de los conservadores al Gobierno. El régimen, sin embargo, no ha de ser traicionado á la opinión republicano-socialista con la solución que ha dado á la crisis, porque el régimen no es cierto que se haya democratizado.

«Habla de la descomposición del partido liberal, causa ocasional de la vuelta de los conservadores.

«Señala que en las consultas todos los consultados han significado que deben seguir los liberales. Romanones y García Prieto han manifestado que podían continuar con ciertas modificaciones. El régimen no se ha democratizado y ha sido del lado de que ha estado inclinado siempre.

«Circunstancialmente ha podido creerse en la democratización del mismo; pero no ha habido tal. Sépase que se ha ofrecido primero el Poder al Sr. Maura y que éste no lo ha querido. ¿Dónde está esa democratización? Esto demuestra que del régimen no se puede esperar nada.

«¿Qué esperanzas puede inspirarnos el señor Dato? En apariencia, el famoso sociólogo forma Gobierno sin la ausencia del Sr. Maura; pero Dato no ha tenido escrito en llevar á su Gabinete al Sr. Ugarte, el primer asesor de Ferrer, aparte de la entrada del Sr. Echagüe, el aliado en Valencia con los reaccionarios.

«El Sr. Dato suscribió á su hora la política de su jefe, el Sr. Maura, ante los sucesos de 1909.

«¿Pensará hoy lo mismo el Sr. Dato? Esto es lo que hay que saber.

«La clase trabajadora, ante la vuelta de los conservadores, debe hacer todo lo que pueda para que el partido conservador no permanezca en el Poder. Es posible que el nuevo presidente demuestre gran interés por los problemas obreros; pero, ¿podremos por lo tanto, sin una declaración terminante de no seguir la política pasada, permanecer tranquilos?

«Señala el peligro de la no rectificación política de los conservadores.

«Dice que en las próximas elecciones se presentará la ocasión de conocer la actitud del nuevo Gobierno.

«Un espontáneo quiere que se resuelva el problema ípsa facta.

«El orador se levanta de las interacciones que se le hacen, porque significan la existencia de una sensibilidad política que sólo los escépticos niegan.

«Al concluir se calorosamente aplaude, y ocupa la tribuna entre grandes aplausos el compañero García Cortés.

«Empieza diciendo que quiere á este acto por un sentimiento de deber y de disciplina.

«Hace más de un año—dice—anuncié lo que había de ocurrir. A mí no me sorprende lo que sucede, como no me sorprenderían muchas cosas que ocurrirán.

«La protesta contra Maura no ha podido significar la protesta contra un hombre, sino contra un partido y unos procedimientos.

«Si me ha sorprendido que elementos republicanos hayan creído que este régimen podría democratizarse.

«Hay quien se contenta con muy poco, y no viendo á Maura en el Poder se da por satisfecho; pero es Maura, es la política conservadora, que detenta todos los derechos y libertades.

«Es la política y no el nombre de Maura lo que combatimos. Lo combatimos porque representa en la actuación una política de represión.

«Ahora bien, ¿os que están en el Poder representan políticos, sí ó no? Pasa á historiar la crisis originaria de la situación presente.

«Dice que en la solución de la crisis el Poder moderador no ha tratado de satisfacer á la opinión nacional.

«Señala el caso del problema constitucional en el R-ino Unido, resuelto de otra manera que se ha resuelto aquí. El rey de Inglaterra hizo una nueva consulta al país. (Aplausos).

«¿Quien ha manifestado que el partido liberal debía ser sustituido, se le ha olvidado porque no cumplía con su adjetivo, y la crisis se ha resuelto contra la opinión de una manera anticonstitucional. (Aplausos).

«He ahí un vicio de origen en el nuevo Gabinete.

«El Sr. Dato, dice, que ha llevado al Ministerio dos figuras completamente mauristas. Ahí está Ugarte, representante de una tendencia ultramontana; es la figura repugnante del asesor de Ferrer, sin la grandeza brutal de los que le llevaron al suplicio. (Aplausos.) Recuerda la gestión de Vadillo, gobernador, contra la huelga general de 1909, y repasa el famoso bando, hoy fofa horrenda á las libertades. Sánchez Guerra ocupaba el Poder cuando el fusilamiento de Ferrer. Echagüe, el virrey de Valencia, que intervino en las elecciones auxiliando á los reaccionarios, etc., etc.

«En este Gabinete ya veis que no está Maura; pero está su espíritu de gobierno. Nosotros no podemos convencernos de

conestación las compañeras María Hernández, Josefa Urliado, Andrea Moya y Todor Sobrino, de la Agrupación Femenina.

El total de lo recaudado en los primeros momentos ascendió á 35,07 pesetas.

Conclusión. El acto terminó con las palabras del presidente, Manuel Cordero, y con un entusiasta grito de ¡Abajo los conservadores! ¡Abajo el Gobierno!

Adhesiones. Entre las numerosas que se hicieron al acto que se celebraba, recordamos la del Círculo Socialista del Norte, Círculo Socialista del Sur, la Sociedad Obrera de Madrid de T. Julia y la Agrupación Femenina de Madrid.

El partido radical. Una Comisión del partido radical, una vez terminado el acto, manifestó á la presidencia que se hiciera constar su adhesión á la actual campaña contra el partido conservador.

AGITACION EN BARCELONA. (POR TELEGRAMA) Juicios de la Prensa.

Barcelona 27.—Entre ayer y hoy ha caído sobre el periódico El Progreso un denuncias con motivo de los comentarios hechos sobre la crisis.

«El Progreso dice que la solución de la crisis á favor de Dato es lo peor que podría ocurrirle á Cataluña, porque no habría de aceptar el proyecto de mancomunidades.

«El batallador diario añade que la medida que puede adoptar Cataluña es la de exigir el proyecto de mancomunidades ó romper las hostilidades con los gobernantes españoles.

«El Correo Catalán dice que, recordando Maura y encubriendo Dato, el partido conservador pierde toda su cohesión.

«El Diluvio dice que el grito de Cataluña debe ser de ¡abajo los conservadores! aunque sea Dato el presidente. Maura continuará gobernando, y esto no puede tardar más de seis meses para ser los conservadores los causantes del aplazamiento de las mancomunidades.

«La Publicidad califica de cobardía la inclusión dada á la crisis, diciendo que al señor Dato le alcanza sin responsabilidad de la política seguida anteriormente por el partido conservador. Añade que lo que se puede esperar es la desagravación del país.

«La Voz dice que lo sucedido es una verdadera vergüenza, y que ha llegado el momento de que Cataluña llame á los pueblos hermanos para declarar la guerra á la política viciosa.

«La política ha surgido esta madrugada multitud de preguntas contra Maura y Dato.—C.

Intento de manifestación.—Los conservadores, desorientados.—Un cartel que estaba á la salida del Círculo Socialista.—Mifin su sentido y sus efectos.—Aplicación, disparos, detenciones.—Bien empezamos!

Barcelona 27.—A las siete y media de la noche la rambla del Centro estaba atestado de gente.

«La muchedumbre intentó realizar una manifestación, dándose gritos de ¡viva la revolución! y ¡abajo los conservadores! La policía alivió á los manifestantes.

«Se hicieron algunas detenciones. Frente al Círculo conservador patrullas de la guardia civil y de policía.

Los conservadores de Barcelona están desorientados. Su actitud es la expectativa; anulo que pueda hacer Maura. La Junta directiva que se habla anunciado no se celebró.

«Todo se redujo entre los conservadores que la forman á un cambio de impresiones sobre las elecciones próximas.

«En las balcones del periódico El Progreso apareció un cartel recordando los hechos de la represión maurista.

«La policía ordenó que se quitara el cartel, pero fué desobedecido.

«En vista de ello el gobernador ha denunciado ante el Juzgado al periódico por desobediencia.

«Hablando con los periodistas, el gobernador ha dicho que mientras esté al frente de la provincia, será diligente en el cumplimiento del deber.

«El mitin anunciado en la Casa del Pueblo se suspendió.

«Según dicen el anuncio, el acto se suspendió por haber conseguido los radicales el objeto que se habían propuesto, que era evitar el adelantamiento al Poder de Maura.

«La suspensión disgustó á la mayoría de los concurrentes, que salieron á la calle dando gritos de protesta.

«Decían que la masa revolucionaria que se enorgulleciera arrastrando á todos los conservadores.

Frente á la Casa del Pueblo se congregaron más de 6.000 personas.

Fuerzas de la guardia civil habían tomado las bocanillas de los alrededores.

Se han oído cinco ó seis disparos, produciéndose detenciones.

Entre los grupos se han visto anarquistas conocidos.—C.

DESDE RIOTINTO UNA HUELGA FORMIDABLE. (POR TELEGRAMA) Todo igual.—Las conferencias con el gobernador.—La Co-pañía intrasigente.—Una habilidad de la Empresa.

Huelva 27.—Continúa el paro, sin que haya producido ningún incidente digno de telegrafarse.

Anoche, domingo, conferenció la Comisión de la huelga con el gobernador civil, durante la entrevista cerca de tres horas.

«La representación obrera concretó sus aspiraciones, dando atribución al gobernador para transigir en varios extremos que no afectan, por lo demás, á las demandas generales del proletariado.

«Independientemente de esto se sabe que el gobernador civil ha conferenciado con la representación de la Compañía, y se dice que no obtuvo el resultado satisfactorio que se proyectaba.

«Dada la actitud de los obreros y la misma del gobernador, animado, al parecer, al mayor espíritu de conciliación y moderación.

«La Dirección de la Compañía está, pues, dispuesta á no transigir ni á ceder á una sola petición.

«Esta actitud es contraria, pues, haciendo correr que estaba animos la Empresa de medidas de temperancia, ha adoptado los obreros opiniones de transigencia.

«En la puerta del salón se colocó una bandera para recoger motivos para los huelguistas de Huelva, habiendo organizado la

Subscripción á favor de los obreros huelguistas de

RIOTINTO

Se admiten donativos en este periódico. Abrid suscripciones en talleres y oficinas

Número de huelguistas: 17.000; todo el personal.

Ingresos anuales de la Compañía: 80 millones de pesetas ora. Beneficio líquido: 50 millones de pesetas ora.

Tipo medio de salario: 3 pesetas - Abogado general de la Compañía, Cierva, el asesino de Ferrer.

ACCION SOCIAL

El próximo Congreso de la Cooperación

Para el primer Congreso cooperativista español, que ha de celebrarse en Barcelona el 9 de diciembre próximo, se ha anunciado la remisión de los siguientes trabajos:

Las próximas elecciones

En Madrid. Distrito de la Universidad. Se convoca á cuantos individuos estén conformes con la Conjunción republicano-socialista...

EL TEMPORAL

El Segre, desbordado. Lérida 27.—A causa de las lluvias en la alta montaña el río Segre ha experimentado una crecida de tres metros...

CATALUÑA Y LAS MANCOMUNIDADES

Digan cuanto quieran los que se empeñan en ver las cosas desde un punto de vista determinado, lo cierto es que el principio autonomista que integra la respiración de las mancomunidades...

En Madrid

Sociedad La Unión de Cocheros de Madrid. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria, continuación de la anterior, hoy por la noche, á las diez, en el teatro Cino X, puerta de Bilbao...

Sociedad de obreros albaneses El Trabajo

Se convoca á junta general ordinaria (continuación de la anterior) el día 30 del corriente, á las siete de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo...

Este Socialista de la Latina

Clases para obreros. En la próxima semana dará comienzo la clase de Ferrer, que estará á cargo del compañero Antonio Alenza de la Rosa.

matemática para convencer al adversario. De lo dicho no se deduce nuestra total conformidad con el proyecto de las mancomunidades...

Eche usted botellas. José Martínez, dueño del café Francés, ha denunciado al pinche Paco Fernández por haberse llevado 40 botellas de licor.

Un hurto. Rafael Calabrú denunció á María López por hurto de los libros de 190 pesetas.

Amenazas de muerte. Celestino Sanz denunció á Gregorio Puente por haberle éste amenazado de muerte en la calle de San Hermenegildo.

Matadero clandestino

Barcelona 27.—En una casa de la calle de las Tapisas se ha descubierto un matadero clandestino. Fueron encontrados 75 kilogramos de carne de caballo y casi otros tantos de despojos de este animal.

Las elecciones en Méjico á nadie interesan

Paris 28.—Las noticias de Méjico dan cuenta de las elecciones decididas que han sido sin resultado. De 80.000 electores han votado 10.000. La gente no se preocupa del asunto.

HUELGAS

Conflicto solucionado. Barcelona 26.—Ha quedado satisfactoriamente solucionado el conflicto surgido entre las Sociedades marítimas de Barcelona y la Empresa de los correos de África...

SIGUEN LAS HAZAÑAS

Otro incendio. Londres 28.—Las astragistas han quemado la casa del hermano del ministro del Interior.

Larkil, condenado

Londres 28.—Telegrafan de Dublin que nuestro camarada Larkil ha sido condenado á siete meses de cárcel por haberse provocado de la gran huelga.

Mitin de comerciantes

Bilbao 27.—Los dependientes de comercio celebraron ayer un mitin para pedir que se implanten las jornadas de diez horas.

Trabajadoras: Compañeros!

¿Queréis que vuestras hijas sean educadas con arreglo á la moderna pedagogía y que vuestras hijas lleguen á ser obreras?

ESPECTACULOS

FUNEROS PARA HOY. Comedia.—A las nueve y tres cuartos, La tona de La Basilla.

Comedia.—A las diez y tres cuartos, El caso de los cerdos.

Comedia.—A las once y tres cuartos, El caso de los cerdos.

Comedia.—A las doce y tres cuartos, El caso de los cerdos.

Comedia.—A las una y tres cuartos, El caso de los cerdos.

Comedia.—A las dos y tres cuartos, El caso de los cerdos.

Comedia.—A las tres y tres cuartos, El caso de los cerdos.

El pago de los vales.—Adhesión del comercio.—Las dietas.—Siguen los hundimientos.—Los soldados.

Huelva 27.—Mañana se celebrará la asamblea en la que se ha de adoptar una resolución...

El comercio ha respondido como se esperaba. El de Zúñiga dará un crédito diario de 1.500 pesetas...

Los propietarios independientes contribuyen también para el fondo de la huelga. Se han instalado veintidós pagadoras...

La Comisión de la huelga me encarga agradecer á las más expresivas gracias á las organizaciones hermanas y á la Prensa obrera...

Los soldados trasladan los muebles de los jefes y gaceros.—Juan Moro.

Actos de solidaridad

Pro Riotinto. La Sociedad General de Obreros de Gas y Electricidad acordó en junta general recibir 100 pesetas como donativo á los obreros huelguistas de Riotinto...

Madroñales. El director de El Molin, Sr. Nakens, ha remitido para aquel objeto 50 pesetas y 500 la Cruz Roja Republicana.

La Sociedad de Tapiceros ha acordado enviar á los huelguistas 50 pesetas. Dos compañeros que no quieren dar sus nombres, una peseta.

LAS ELECCIONES ITALIANAS

Triunfo de los socialistas

Roma 28.—Ya se sabe el resultado de las elecciones. Los socialistas han alcanzado 37 puestos; los socialistas-reformistas, 19, y los socialistas independientes, dos.

Los republicanos han perdido cuatro puestos. Los católicos han ganado seis, y los otros partidos han quedado en la forma que estaba.

En Roma, por el distrito de Falciano, ha sido derrotado nuestro camarada Amilcare Cipriani por el reformista Bisceglitti.

HACIA EL FINAL

El capitán asesino

Su última voluntad. Manuel Sánchez ha redactado y firmado un extenso documento con su última voluntad.

Ruega que todo lo que de su modesto ajuar signifique algún ingreso le sea entregado á su hija Manolita, pues ella tiene instrucciones para su empleo.

«Todas las prendas de mi uniforme, armamento, fotografías, documentos y papeles de todas clases, sin ninguna excepción, quiero que se lo entreguen á mi defensor, D. José Serrano B. Itanoro, fuere cual quiera mi suerte.»

Si en mi ajuar hubiera alguna otra prenda ó mueble de cualquier clase que dicho señor deseara poseer, incluso hasta la totalidad, quiero que se lo entregue, pues nadie con más derecho á disponer de toda mi posesión.»

«Deseo que perdonen á quienes he podido contribuir á su muerte, pero que odia á los que he tenido parte en su deshonor, pues el honor ha sido la mayor aflicción de mi vida.»

«Por lo tanto, nunca perdonaré á los que han contribuido á mi escarnio y deshonra, á los que maldigo con toda mi alma ante Dios y ante los hombres, á la llamada María Luisa...»

Añade que si se presenta algún matrimonio pobre ó rico, siendo honrado, que quiera hacerse cargo de Julia, ruega se lo entregue.

Deja encargado del porvenir de Julio y Manolita al Sr. Becerra.

Por último, ruega al capitán Inchausti y teniente Pizarro don cumplimiento á su última voluntad.

Pidiendo el indulto.—El abogado y los hijos de Sánchez, detenidos.

Ayer mañana, á las once, acudieron á Palacio los hijos del ex capitán Sánchez, acompañados del defensor de éste, señor Serrano Batañero, con objeto de preguntar al Sr. Becerra si le había sido concedida ya la audiencia con D. Alfonso, que solicitaron ayer.

Entraron por la puerta del Príncipe, que se hallaba en aquellos momentos totalmente ocupada por los periodistas, y con ellos se dirigieron al Sr. Serrano Batañero.

Salieron entonces doña Victoria con el príncipe Alejandro para ir á hacer visitas, y el Sr. Batañero se abalanzó á una de las ventanillas del coche, intentando hablar con ella.

El comisario de vigilancia de la real casa, D. Julián Mañero, acudió rápidamente, y forcejeando con el abogado intentó retirarlo del coche.

En tanto uno de los hijos de Sánchez consiguió ponerse al otro lado del carruaje, y arrojando su gorra al suelo y arrojándose al suelo comenzó á llorar, pidiendo á gritos el indulto de su padre.

Doña Victoria, por lo inesperado del suceso, no se dio en los primeros momentos perfecta cuenta de lo que ocurría. El automóvil partió, y el Sr. Serrano Batañero, con los hijos de Sánchez, salió por la puerta de la plaza de la Armería, desde la que se dirigió de nuevo á la Oficiante.

Allí se reunió un numeroso grupo de gente, ante la cual comenzó á hablar. El Sr. Serrano Batañero fué detenido por alteración del orden público y resistencia á la autoridad y conducido al Juzgado.

Sr. Algora, que es precisamente el que destruyó las últimas diligencias civiles por el asesinato de Salán, y terminada la diligencia, quedó en libertad.

No cabe duda que en esta ocasión la policía de la ronda especial de Palacio ha obrado con injusticia en demasía, llegando á los límites del atropello.

Porque atropello es detener á un abogado, que en el cumplimiento de su sagrado deber, va á solicitar un indulto de la última pena que pesa sobre un hombre, y porque atropello es también aplicar en el atestado la palabra resistencia para elevar la causa á la jurisdicción de primera instancia.

El Sr. Mañero y sus agones han querido, sin duda, halagar y perorar en la teoría de anteayer que poseen los señores Ugarte y Sánchez Guerra, su jefe superior, de no indultar ni dejar solicitar el indulto de nadie.

Y bien librado está el Sr. Batañero, pues en esta ocasión no le han aplicado la palabra apache.

Nuestro aplauso al juez Sr. Algora, que una vez más hizo justicia.

En Prisiones Militares.—Las últimas entrevistas.

El Sr. Serrano Batañero, defensor de Sánchez, acompañado de los hijos de éste estuvo en Prisiones Militares.

Sánchez solicitó abrazar á sus hijos y se permitió que éstos penetraran en la celda. El Sr. Batañero permaneció largo rato con el rey. Este, como si presintiera su próximo fin, les besaba y hacía las más recomendaciones.

A Manolita, especialmente, le encargó que vendiera los cuatro trapos que constituyen el ajuar de la familia.

El defensor de Sánchez ha estado en las Redacciones de algunos periódicos para pedir apoyen la solicitud de indulto.

Preparando la ejecución de la sentencia.

Parece ser que ya ha recibido la autoridad judicial la real orden de enterados dictada por el general Luque, de acuerdo con el Consejo de Ministros.

Por tanto, es muy probable que hoy ó mañana le sea comunicada á Sánchez oficialmente la sentencia.

Después de este trámite de rigor, en un coche de las ambulancias de sanidad será trasladado al río al campamento de Carabanchel, donde se ingresará en celda.

Se han habilitado algunas habitaciones del departamento de tiro de la artillería.

Información de la guerra

En la zona del Garb

Mientras duran las faenas agrícolas. Una emboscada.

Tingor 27.—Dicen los moros que las jarcas de la zona de Larache y Aizcar están diezmadas por haber tenido que marchar á las faenas agrícolas.

Añaden que entayer se aporaron 200 moros con el propósito de sorprender los descubiertos de la guarnición española de Kerkira.

Advertida la guarnición, se estableció un ligero tiro, retirándose los jarcagatos al verse descubiertos.—C.

En la zona de Melilla

Un zoco.—Revista de posiciones. Melilla 27.—Con extraordinaria animación se ha celebrado el zoco El Had de Benibayah, así como á él muchos jefes de distintas facciones de la misma cabida.

El comandante general de la plaza ha marchado á revisar las posiciones avanzadas.—C.

Movilización de fuerzas

Materia, ganado y viveres. Algeiras 27.—En el transporte Almirante Lobo se cargó ayer todo el material que quedaba por embarcar de la escuadrilla de aeroplanos.

En el vapor Canalejas han sido embarcados con destino á Ceuta, para las necesidades de la compañía: 20 caballos del regimiento de Lusitania, procedentes de Granada; 40 tiendas de campaña, 12 cajas de material sanitario, dos cajones con medicinas para los ametralladores, 357 cajas conteniendo 24.990 raciones de galleta, 3.000 vainas metálicas para proyectiles de calibre de siete centímetros, 50 bultos de 1.000 sacos terreros y seis bultos con chalecos de bayeta.

Maleficencia municipal

No puede llamarse de otra manera. Véase el caso de ayer, como nos lo comunica el interesado:

«A las diez de la mañana, un vecino de la calle de Ministros, números 21 y 23, se presentó en la Casa de Socorro del distrito del Hospital, ésta en la calle de Santa Isabel, reclamando los auxilios facultativos para una enferma de gravedad.»

Fuó recibido nuestro comunicante y se le dijo que debía sacar hojas para el caso, y una vez que la llenara, que la llevase á la portería de la calle de Jesús y María, número 25, en cuya finca habitaba el médico de guardia.

Y nuestro comunicante llenó la hoja y la llevó á la portería de la calle de Jesús y María.

Interesado, naturalmente, á la escobbera en la pronta entrega del documento, y entones fué de la Troys. La compañera de San Pedro en la calle de Jesús y María, fué de improperios á nuestro amigo, le recordó que la salud de la enferma estaba en manos del médico, que no le molestara, etc., etc.

Y á las cinco de la tarde, con heja y todo, no había parecido el médico por la casa de la enferma.

Lo supiendo del caso merecía que llamemos la atención de las autoridades, para que expidiera esas hojas en las Casas de Socorro si luego hay que entregarlas en una portería?

«Es serio ese servicio? Desde las ocho y cuarto de la mañana—desde las nueve, desde las diez, poniéndonos en los mayores límites de la tolerancia—no ha podido ir el médico hasta las cinco de la tarde, si es que ha ido? Esto es intolerable; brutal. Propóngame al habitante de la calle de Jesús y María para el brigante de ese médico Verdugo.»

¡Obreros de Riotinto!

¡Despectad los papetuchos que publica la Compañía para desorientaros. Pensad que la Compañía es vuestro enemigo, vuestro mayor enemigo.

Comprad y propagad "EL SOCIALISTA,"
NÚMERO SUELTO, 5 CENTIMOS

BIBLIOTECA SOCIALISTA

Folleto y libros de propaganda socialista de Meliá, Mora, Verdes Montenegro, Vera, Pablo Iglesias,
Lafargue, Guesde, Jaurés, Kautsky y Carlos Marx.

Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA

M. ROCA
FOTÓGRAFO
GRAN PREMIO EXPOSICIÓN INTERNACIONAL
DE VIENA 1912.—TETUAN, 20.—MADRID
Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels,
Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matas Gómez,
Mora, Diego, Caballero, Cortés, Barrio, Fabra Ribes,
Pérezagua, Acevedo, Vera, Carrettero, Montenegro,
Vigli, Cabello, Justo, Gnacó, Varela, Gasó, Sanchez,
Cases, Merodio, Juan A. Meliá, Eduardo Torralva,
Beel, Daniel Anguiano, etc., etc.
Grandes descuentos á Centros y Sociedades

TIFUS
Se cura bien, pronto y sin consecuencias con el
antifébrico NARTHE.
San Bernardo, 18, farmacia.—Madrid.

Pluquería y barbe-
ría de Benito Ro-
dríguez. Servicio
esmerado. Se ad-
miten abonos.
Silva, núm. 4.—MADRID
COMPRAD
"El Socialista,"
Su precio,
5 CENTIMOS
SE VENDE
colección completa de EL
SOCIALISTA semanal
(veinte años encuaderna-
dos).
E. BRUNO
Plaza de Santa Cruz, 8, p.º

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid
Travesía de San Mateo, núm. 5.

Se garantiza el peso y la calidad del produc-
to. Se sirve á domicilio.

OFICIAL
estorero ófrócese servicio.
Luna, 12, tienda.



El único representante administrativo de
EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Beza
Castro. Téngase presente nuestros loca-
res y suscripciones.
COOPERATIVA DE PRODUCCIÓN
BAÑERAS
Se confeccionan alpargatas y libritos
de papel de fumar marca 1.º de mayo.
Estos artículos se elaboran por las víc-
timas del caciquismo.

El Socialista
ORGANO DEL PARTIDO OBRERO
SUSCRIPCION
Madrid, un mes, 1 peseta.
Provincias, trimestre, 5.
Extranjero, 10.
REDACCION Y ADMINISTRACION
FUENTES, 4.
TELÉFONO, 4.468 APARTADO, 687
ANUNCIOS
Cuarta plana, 0,30 línea.
Tercera, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.
Segunda plana, precios
convencionales.
NUMERO SUELTO, CINCO CENTIMOS

Comprad EL SOCIALISTA.— De venta en los
principales puestos de periódicos.

LA BIBLIA
HE AQUÍ LO QUE DIJO SOBRE ELA
M. Jaurés, el "leader" socialista
En un discurso pronunciado en Buenos Aires:
"La Biblia reanima las mentes y los
corazones de los hombres, hace tem-
blar los montes, profetiza con gran-
des y trágicos símiles la igualdad hu-
mana, y anticipa la desaparición de la
guerra, la pacificación de las naciones
oprimidas y de la Naturaleza misma, la
reconciliación del lobo con el cordero."
EXCELENTE EDICIÓN EN 4.º, CON MAPAS
Tres pesetas el ejemplar.
(3,65 por correo certificado.)
PUNTOS DE VENTA:
PUERTA DEL SOL, 6, SAN BERNARDO, 20
y principales librerías.
Pídase catálogo ilustrado gratuito á la
SOCIEDAD BÍBLICA: FLOR ALTA, 2 Y 4.—MADRID

Leed "Vida Socialista,"
Su precio, 15 céntimos.
Sale los domingos.

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE
Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vârices, erisipelas, etc.
Botellas en farmacias y droguerías, y Jardines, 15, Madrid.

La Mutualidad Obrera
Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento
de trabajadores asociados.
OFICINAS: PIAEMONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO), SECRETARÍA 38
PERSONAL TÉCNICO
26 profesores de Medicina.
2 ídem de Cirugía.
3 ídem de Tocología y Ma-
triz.
2 ídem de Partos.
12 profesoras en Partos.
3 practicantes de Cirugía.
CONSULTORIOS
Norte.—Abascal, 12, hotel.
Sur.—Cava Baja, 1, principal.
Central.—Luna, 10, principal.
Atocha.—Atocha, 94.
Este.—Alcántara, 16, hotel.
Teinan.—Prim, 34, hotel.
Fuente de Vallecas.—Calle de Gerona, 6
FARMACIAS
Mesón de Paredes, 29 (abi-
erta toda la noche).
General Martínez Campos, 1
Ancha de San Bernardo, 15.
Calle del Pacífico, 7.
Hermosilla, 3.
O'Donnell, 21 (Tetuán).
Cuota familiar. 3,35 pesetas.—Individual, 1,15.
ENTIERROS.... {Adultos: coche con cuatro caballos empenachados.
Niños: coche-estufa con dos caballos ídem.
Servicios de vacunación, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas etc., etc.—
Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos para los enfermos que lo necesiten por
prescripción facultativa.
EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

La Cooperativa Socialista
Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio.
TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE
La Cooperativa Socialista Madrileña
TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN
Calle de la Libertad, núm. 36.
" Cava baja, núm. 33.
Calle de Martínez Campos, núm. 1.
" Valencia, núm. 5.
Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera).
Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2)
PLATOS DEL DIA..... {A las doce.—Cocido con sopa..... 0,50 céntimos
" seis.—Albóndigas..... 0,50

Folleton de EL SOCIALISTA (40)

Del cuartel y de la guerra

FOR M. CIGES APARICIO

gra y monstruosa. Todos los odios de
su raza, toda la ferocidad que las sel-
vas africanas infunden en bestias y
salvajes, habían despertado en aquel
viejo esclavo que ahora mandaba á
otros esclavos de igual laya. Sus órde-
nes eran aullidos; su caballo se revol-
via anhelante bajo la férrea mano que
le hacia encabritarse de dolor, y su
diestra, armada de ancho y largo ma-
chete, que bien parecía cuchilla, tem-
blaba de coraje y seca venganza. Las
mujeres querían parar el caballo: lo-
cas y arrebatadas abrazaban las pier-
nas del feroz guerrero. Y él, rencoroso
y blasfemo, rompía á machetazos aque-
llas ligaduras, empujaba á la bestia,
excitaba á sus negros con gritos de
muerte.

VIII
A la tragedia sigue el sainete.
La más joven habla con fresca ale-
gría.

Era en un pueblo próximo. Una
compañía recién llegada de España la
destinaron allí. Recomendáronle sin-
gular vigilancia, porque el enemigo
acampaba muy cerca y había hecho
varios conatos de asaltar el poblado.
La fuerza se alojó en un almacén de
madera. Al frente se destacaba un tu-
pido manigual. El centinela que colo-
caron en la plataforma recibió orden
de hacer fuego, apenas cerrase la no-
che, sobre cualquier bullo sospechoso
que percibiese en torno.
No bien el día hubo lanzado su últi-
ma mirada por la soledad de los cam-
pos, cuando el centinela oyó un ligero
silbido en la manigua, y entre su fos-
quedad vió una luz.
Aquel silbido fué contestado por
otro, y nuevos puntos luminosos se en-
cendieron y apagaron á lo lejos.
El soldado no pudo dudar de que el
enemigo se aprestaba al asalto del pue-
blo. Lleno de valor, gritó:
—¡Cabo de guardia!
Y empezó á disparar el mauser sobre
la compacta manigua.
—¡Cabo de guardia, el enemigo!
Cuando hubo agotado el cargador,
puso otro y siguió disparando.
En el almacén se oían voces altera-
das de «¡á formar!» La corneta tocó
«¡llamada y á la carrera!» para que los
soldados dispersos acudiesen, y las ca-
sas se cerraron con estrepitoso batir
de puertas. El centinela, solitario,

arrogante, seguía disparando y retan-
do al enemigo:
—¡Acercaos! ¡Salid de ahí! ¡Cobardes-
nes!...
El capitán subió á la azotea seguido
de toda la compañía, y sus insultos se
confundieron con los del valiente cen-
tinela:
—¡Canallas!... ¡Están disparando con
armas de aire comprimido para que no
sepamos por dónde nos atacan!... ¡Ca-
nallas, como si no viésemos los foga-
nazos!
La compañía estaba arrojada, for-
mando dos filas. El capitán volvió á
gritar:
—¡No tengáis miedo, hijos míos!...
¡Aquí está vuestro capitán para morir
con vosotros!
Y en seguida:
—¡Fuego por descargas!... ¡Apun-
ten... fuego!
Una descarga formidable y compacta
atrónó en el silencio de la noche. En
la manigua próxima crujieron las ra-
mas azotadas por la súbita lluvia de
plomo.
—¡Apunten!—Mandaba el capitán—
¡Fuego!
Y las descargas se sucedían magnifi-
cas, y sus ecos bizarros repercutían en
la manigua.
Cuando se hubo cansado de mandar,
el jefe de la fuerza ordenó fuego rápi-
do. Las descargas ya no resonaron ce-
rradas é intermitentes. Los soldados

disparaban á discreción, pero con tan-
ta rapidez que la azotea parecía un in-
menso matraqueo. El capitán iba de un
extremo á otro de la valerosa fila alen-
tando á los suyos que no necesitaban
de ningún estímulo.
—¡No tengáis miedo, hijos míos!...
¡Aquí está vuestro capitán! ¡Mientras
yo esté vivo no tomarán el pueblo!...
¡Duro con ellos!...
Y alzando más la voz apostrofaba al
enemigo.
—¡Mambises!... ¡Indecentes!... ¡Sois
unos indecentes y cobardes! ¡Lo menos
estáis dos mil y no os atrevéis con dos-
cientos! ¡Salir de la manigua, puerros;
que tenéis sangre de horehata!
El fragor de la fusilería acallaba el
silbido de los proyectiles enemigos;
pero los foga nazos si se veían bien pa-
tentes, y de ellos podía coligrise que
la manigua vecina estaba llena de in-
surrectos.
Algunos soldados empezaron á decir
que escaseaban las municiones. El ca-
pitán seguía gritando:
—¡Duro con esos bribones, que plo-
mo no ha de faltar!
Y mandó subir cuatro cajas que ha-
bía de repuesto. Cuando los soldados
agotaban el último cargador, salían de
fila, se racionaban de paquetes, y vol-
vían á su puesto animosos.
El capitán preguntaba:
—¿Hay algún herido, hijos míos?
Ninguno había.

—¡Bravo!... ¡No hay en el mundo en-
tero una compañía tan valiente como
ésta!... ¡Duro con ellos, hijos míos!
Para hacer más llevadero el can-
sancio del mucho disparar durante va-
rias horas, el capitán dispuso que los
rancheros hiciesen el café más tempra-
no y que le subiesen dos garrañones de
caña. Con su propia mano fué ofre-
ciéndola á los soldados.
—¡Bebed, hijos míos! ¡Bien os la ga-
náis! ¡Mañana rancho extraordinario,
que os chuparéis los dedos!
«La del alba sería» cuando en la ma-
nigua empezaron á apagarse los fue-
gos. En el almacén decreció la rapidez
de los disparos. El capitán mandó
«¡alto el fuego!» para que su gente to-
mase algún descanso, si los insurrec-
tos intentaban luego algún asalto, aun-
que lo probable es que se hubiesen re-
tirado con las primeras luces.
Y se hizo bien claro.
El jefe de la fuerza dispuso un reoc-
nacimiento en la manigua.
—¡Campo de desolación!... ¡Aquello no
era manigua!... Los troncos estaban
acribillados á balazos; las ramas cub-
rían el suelo; algunas pendían de los
árboles como miembros tronchados y
oscilantes. Al través de las anchas ho-
jas agujereadas se veía el sol.
Ni un enemigo muerto.
Ni una gota de sangre.
Había sido la batalla de los cocullos,

—¿Diga usted, Lola, qué son cocu-
llos?
—¿No lo sabe?... En Cuba los verá á
millones. Son unas grandes moscas de
luz que cuando van de árbol en árbol
suenan como ligeros silbidos.
IX
Las llamas rojean más intensas en
Batánó. Dicen que dieciocho ó veinte
boníos están ardiendo. La fusilería si-
gue detonando monotona é incesante.
Los soldados expedicionarios duer-
men en sus hamacas. En la penumbra
nocturna contemplan, peacador y medi-
tativo, á la madre y las hijas que se
muecen indolentes. La musulina las en-
cuelva vaporosas; por los hombros vier-
te su negrura brillante el cabello, y
sobre la palidez de los rostros irradian
lucos los luceros de sus ojos.
Más trémulo y rasgado que un alar-
do de sufrimiento alza su grito un co-
rnetín de órdenes. Los ánimos se sobre-
cogen. Cosa su alarma el cornetín, y
múltiples cornetas repiten el toque,
entre cortadas de rabia. Tocan «llama-
da y á la carrera!» El peligro está pró-
ximo.
Se oye extenso estrépito, correr de
hombres, crujir de espuelas. Se oyen
voces de «¡el enemigo llega!» De un
brinco salgo de la casa. Las tres muje-
res chillan de espanto, cierran las puer-
tas, otras puertas golpean súbitas. Los